

## PROLOGO

Conscientes de las múltiples facetas que abarca el quehacer histórico y del auge que han tomado en las últimas décadas las investigaciones sobre la historia de nuestro país, reunimos en el presente volumen unos ensayos cuya preocupación común es la renovación necesaria y constante de la disciplina. Nos anima, de una parte, abrir brechas que estimulen el diálogo y el intercambio de ideas; de otra, dar a conocer las colecciones documentales disponibles en el Centro, cuyo alcance debe servir de base a nuevas investigaciones.

Los dos primeros ensayos tratan directamente del modo de escribir historia. Gervasio Luis García resalta la importancia de la crítica en la búsqueda de la "verdad" histórica y cuán relativa es la objetividad del historiador al reflexionar sobre los documentos consultados. Blanca G. Silvestrini analiza lo publicado en la pasada década e identifica los temas y los enfoques metodológicos más sobresalientes.

Los artículos de María de los Angeles Castro Arroyo y Dulce María Tirado Merced destacan los temas más pertinentes de dos de las colecciones principales del Centro de Investigaciones Históricas: las provenientes del Archivo General de Indias (Sevilla) y del Archivo y de la Biblioteca Nacional de Cuba. Además de señalar su riqueza informativa identifican algunos problemas o áreas que sugieren nuevas perspectivas para investigaciones futuras.

En vista de la escasa documentación disponible hasta ahora en los archivos puertorriqueños sobre los siglos XVI al XVIII y de las limitaciones que persisten sobre el XIX, los fondos del Centro de Investigaciones Históricas permiten profundizar en el conocimiento de temas cuya consideración se hacía extremadamente difícil. Por la utilidad que representa para estas investigaciones, hemos incluido la

*Guía descriptiva de los fondos documentales...*, auxiliar imprescindible para localizar valiosas fuentes primarias. Debemos recalcar, no obstante, que dicha *Guía* incluye lo existente en el Centro hasta noviembre de 1982. Por ser fondos que se nutren constantemente, el investigador deberá mantenerse atento a las futuras incorporaciones.

*Aunque el Centro de Investigaciones Históricas auspicia este volumen, cada autor es responsable de los juicios emitidos en sus artículos.*

María de los Angeles Castro Arroyo  
Directora  
Centro de Investigaciones Históricas